
Sube optimismo empresarial 
con miras a elecciones 2017

RESULTADOS DE LA XIII ENCUESTA DE PERCEPCIÓN DE IRADE

El pesimismo se está alejando. Así 
se desprende del XIII Estudio de 
Percepción Empresarial de Irade, el 
mejor desde  el 2014.  Hoy sólo el 5% 
aseguró que pasa por una mala 

situación, mejorando seis puntos 
respecto a la medición de abril 
(11%). El 44% declaró que pasa por 
un buen momento, bajando eso sí,  
dos puntos. Sin embargo, un 55% 

puntualizó que atraviesa por un 
momento regular, aliviándose en 
ocho escaños porcentuales. 
En cuanto al futuro, de cómo se ven 
las empresas a seis meses, el 40% 

respondió que van a mejorar, 
subiendo positivamente 15 puntos 
respecto agosto (en 2014 era un 48% 
negativo).  El presidente de Irade, 
Eduardo Abuauad, interpreta que 

eso podría responder a una visión 
de que cambia el Gobierno. “Las 
elecciones marcan una tendencia 
importante”, explicó.

“Hay una marcada tendencia a mejorar la percepción en el futuro”, interpretó el presidente de Irade.
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ISIDORO VALENZUELA M.

Sename hace 
sus descargos 
por atraso de  
5 años en uno 
de sus centros
POLÍTICA PÁG. 4

El problema se produjo a eso de las 7. AM en el sistema centralizado de 
tráfico, que controla la movilización de los trenes.

Seremi de Transportes podría multar  
a Fesur por falla de Biotrén

Penco expectante 
ante posible 
hallazgo de tumba 
de conquistadores

CIUDAD PÁG. 8

12
servicios del Biotrén debie-
ron ser suspendidos tras la 
falla producida ayer. 

4 mil
pasajeros se quedaron sin el 
servicio ayer por la mañana, 
generando reclamos y atrasos.CIUDAD PÁG. 7

EDITORIAL: EL AMENAZADO PATRIMONIO AMBIENTAL DE LA REGIÓN

La muestra actual está compuesta por 
obras de Carola Strmelj, Andrea Domke, 
Iván Contreras, Claudia Canobra, 
Albino Echeverría, Ricardo Vidal, Eileen 
Kelly, Gladys San Martin, Patricia 
Riquelme y Rodrigo Burgos.

Con cuatro 
exposiciones la 
“Galería de los 8” 
celebra sus 13 años

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

ISIDORO VALENZUELA M.

Empresa local  
crea primera  
gerencia de  
la felicidad  
en Bío Bío
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Reflexiones sobre la vejez
Días atrás participé en una cena de despedida a una 

compañera que se pensionaba luego de un largo período 
de trabajo. Fui con la idea de pasar un grato momento 
junto a varios compañeros y pensando que en algún 
tiempo la misma escena tendré que repetirla pero…. 
siendo yo el homenajeado. 

Nuestra amiga, como una forma de manifestar su 
agradecimiento, nos dirigió algunas palabras y entre 
ellas hubo algunas que me hicieron reflexionar. 
Dijo: “ahora estoy solo preocupada de ver cómo 
voy a llenar mi vida; me di cuenta de que en casa 
todos tienen sus cosas que hacer y no les puedo 
quebrar sus rutinas”.  En sus palabras sentí que 
quería mostrarnos que, de alguna manera, aún es 
una mujer vital, llena de vida, con esperanzas, anhe-
los, deseos de hacer cosas,  pero con temores, miedo a su-
cumbir en el “nada que hacer”, angustia de dormirse 
para despertar mañana sintiéndose sola, vacía, sin un 
propósito. Me pregunté, ¿cuántos de nosotros pasare-
mos por lo mismo? 

Valoré entonces lo que hoy hago y tengo; alabé mis pa-
satiempos, agradecí la familia que tengo y que, estoy cier-
to, me acompañará en mi futuro nuevo recorrido por la 
vida. 

Chile está envejeciendo. La Encuesta Casen 2013 seña-
la que 2.885.157 personas en nuestro país son adultos 
mayores y paulatinamente vamos en aumento. Somos 
testigos de que no es mucho lo que se puede ofrecer hoy 
al adulto mayor sano. Programas recreativos los hay por 
doquier, pero las personas no solo quieren recrearse sino 
que también necesitan sentirse útiles y vitales. Es efecti-

vo que los cuidados nutricionales en boga, la farma-
cología y los diversos programas de cuidados al 

adulto mayor han ido contribuyendo a “mante-
ner cierta calidad de vida”, pero también es im-
portante la salud que no se ve, que solo se perci-

be, me refiero a la salud del alma, aquella que te 
hace sentir acompañado no porque estás enfermo 

sino porque se te quiere, se te valora, se te necesita.  
Más allá de las pensiones, las personas como tal re-

quieren del reconocimiento de las capacidades que 
aún conservan y que, en alguna parte de la vida, tienen 
cabida. 

 
Juan Ignacio Acevedo Vidal  
Terapeuta Ocupacional y Académico de Terapia 
Ocupacional 
Universidad San Sebastián

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FRANCESCA PARODI  
@franparodi

Rosy Matamala  @Rosy_Matamala   
 @DiarioConce no sólo en Santiago se dispa-
ran en los pies. En Bío Bío bajan candidatura 
de @medinalegria a CORE 2017. 

Sename 
  
Señor Director: 

En Chile luego de la muerte de 
más de mil niños a cargo del Sena-
me en los últimos años, pasó al fin 
a ser un tema de interés nacional. 
Con todo, poco se ha hecho hasta 
el momento y el futuro de nuestros 
niños no puede esperar. El panora-
ma no es muy alentador, de 76 pro-
gramas de residencias de licita-
ción, solo 18 fueron adjudicados, 
por lo que de 2.196 niños solo 496 
serán beneficiados.  

Esto se debe, en parte, a que el 
Estado aumentó las exigencias en 
los nuevos programas, lo que es 
positivo, aunque esto implicaría 
una mayor inversión en infancia, 
pero la subvención entregada a los 
organismos colaboradores es solo 
el 20-25% del costo total. Si a esto 
sumamos el incumplimiento del 
Sename en los pagos de recursos, 
el escenario es aún peor. 

Si tuviésemos una política seria 
en el eje de infancia, respetando 
la máxima de la focalización del 
gasto público en quienes más lo 
necesitan, y no un servicio que 
exige, pero poco aporta para 
cumplir con sus exigencias, otro 
gallo cantaría.  

 
José Luis Cofré Trevia 
Centro de Estudios Equidad 
 
Alberto Mayol 
  
Señor Director: 

Con una gran cuota de asom-
bro, a la vez que escepticismo, leí y 
luego vi por televisión que el ex 
candidato presidencial del Frente 
Amplio, Alberto Mayol, fue objeta-
do y vetado por dicho Frente para 
postularse a cargo alguno para los 

próximas elecciones, a la cual él 
aspiraba a una diputación. Algo 
no impensado en la política chile-
na pues si fue candidato a presi-
dente por ese referente político, 
por qué no podría ser a un cargo 
menor, como ser diputado.  

Este veto se produce debido a 
que se le atribuye una práctica 
política no conciliable con ser 
candidato por ese Frente; apa-
rentemente por una diferencia 
con otra candidata de su sector 
que, y con lo que se ha escuchado 
por los medios de comunicación, 
no pasaba por ser una rencilla co-
mún y corriente entre los que se 
disputan el poder político repre-
sentacional. 

En esta línea argumental, hasta 
la actual candidata a presidente, 
la señora Beatriz Sánchez, se 
sumó y respaldó la decisión por 
considerar inaceptable que Mayol 
debata con una mujer de ese 
modo, sobre todo después que 
ella anunciara que su futuro go-
bierno será “feminista”.  

¿Qué pensará ahora Alberto 
Mayol de lo sucedido, qué le pasa-
rá al saber que fue vetado por ser 
“anti feminista”, estará de acuerdo 
con el estigma por el cual se le está 
objetando, qué pensará ahora de 
etiquetar a las personas, ahora 
que le está ocurriendo a él?. 

  
Mauricio de Gilbert 

Frente Amplio (?) 
  
Señor Director: 

Lo principal de este nuevo refe-
rente político es que logre enten-
der prontamente si su objetivo 
fundamental es sólo la  lucha elec-
toral hoy, o postular a la tarea es-
tratégica de levantar un referente 
político que logre superar el ac-
tual estado de situación a que nos 
tiene sometido el capitalismo. 

Lo anterior, pasa por superar 
las insuficiencias políticas y con-
ductuales de los partidos tradicio-
nalmente llamados de izquierda. 
Pasar de la representación de gru-
pos de poder, a representar, como 
lo fue históricamente, los intere-

ses generales de la nación. 
Antes, deben observar, con ob-

jetividad que el desgaste y la pola-
rización de contradicciones y di-
ferencias entre sus huestes los 
puede llevar a un parto postrau-
mático si no, en un aborto brutal 
dejando una importante tarea in-
conclusa. Replantearse la crea-
ción de un referente de izquierda 
de nuevo tipo es una tarea de lar-
go plazo. 

Esa debe ser la misión del frente 
Amplio. No una deslavada tarea 
electoralista que los desgastará 
los hará correr riesgos de perderse 
entre los votos y que finalmente 
sólo ayuden a pavimentar el cami-
no de la derecha a la moneda pri-
mero y a un proceso de franco re-
troceso político social y económi-
co para las fuerzas populares. 

Si el Frente Amplio quiere de 
verdad contribuir a una propues-
ta estratégica, progresista, con el 
fin de superar el capitalismo, el 
modelo neoliberal, si de verdad se 
quiere recomponer  o reconstruir 
una izquierda de nuevo tipo, se 
debería comenzar a  partir de  su-
perar las malas prácticas partida-
rias, la corrupción, retomar la sen-
da valórica e intentar propuestas 
basadas en sustentos ideológica-
mente argumentados. 

Lo anterior, lo señalábamos en 
mayo, aquí, en esta misma tribu-
na. Hoy lo señalado en el primer 
párrafo de este artículo, al pare-
cer, a la vista de lo sufrido hasta 
con uno de sus líderes mas sóli-
dos, es que la lucha puramente 
electoral comienza a enceguecer 
a algunos de los jóvenes dirigen-
tes de este nuevo referente.  

Una  gran lástima. 
 

Juan Luis Castillo Moraga

La igualdad ante la ley es uno de 
los pilares básicos de toda demo-
cracia. Este principio asegura que 
ningún individuo tendrá privilegios 
con respecto a otros a la hora de en-
frentar a la justicia, algo que, en 
nuestro contexto político, es in-
completo. 

El fuero parlamentario es uno de 
los resultados de la separación de 
poderes del Estado, concepto clave 
para evitar la concentración del po-
der. El fuero tuvo su origen en las 
monarquías parlamentarias, y bus-
caba resguardar a los representan-
tes de posibles persecuciones por 
parte de otras autoridades, solo por 
pensar distinto. En Chile, el fuero 
parlamentario está consagrado en 
la Constitución y señala que los di-
putados y senadores no pueden ser 
acusados o privados de libertad, 
salvo que exista delito flagrante.  

Este derecho, sin duda un privi-
legio, tiene cierta lógica si pensa-
mos que cualquier acto podría ser 
utilizado políticamente por los opo-
sitores para acusar a un parlamen-
tario, con el fin de obtener dividen-
dos políticos, haciendo del Congre-
so un festival de demandas. Este 
escenario no es del todo improba-

por corrupción convierten sus ac-
tuales candidaturas en una mera 
búsqueda de inmunidad ante la ley. 

No parece apropiado que todavía 
siga existiendo una exención de este 
tipo en nuestros tiempos, sobre todo 
si vemos que, de manera transversal, 
nuestra clase política se ha visto re-
ñida con la probidad y la justicia. Es 
totalmente injusto que un indivi-
duo, por la simple razón de ostentar 
un cargo de elección popular, pueda 
actuar contra la ley y que sea la Cor-
te de Apelaciones la que deba dirimir 
si reúne las condiciones para enfren-
tar a la justicia como todos los chi-
lenos. Tal ventaja hace que los polí-
ticos tengan más incentivos para 
operar al filo de la legalidad y de la 
ética, ya que mientras su cuestiona-
do actuar no sea “flagrante”, siempre 
tendrán este resquicio a su favor. 

El fuero parlamentario es un pri-
vilegio anacrónico e injustificado 
que solo confirma, con razón, que 
los políticos creen ser una clase dis-
tinta dentro de la sociedad, sin in-
tención de cambiar esto. Hoy la ciu-
dadanía exige terminar con estas 
asimetrías y que sus autoridades 
no se escuden detrás de un fuero 
para mantenerse intachables.

ble, ya que hoy mismo vemos que 
instancias como las interpelaciones 
son muchas veces un simple show 
mediático con nulo aporte a la so-
lución de problemas. Sin embargo, 
el fuero parlamentario ha repre-
sentado, en muchos casos, un sub-
terfugio en que se han amparado los 
congresistas para evadir o dilatar si-
tuaciones judiciales que nada tie-
nen que ver con su función parla-
mentaria. Es decir, un privilegio que 
ni siquiera se ha utilizado para el fin 
con el que nació. El caso extremo es 
lo que sucede en Brasil y Argentina, 
donde expresidentes investigados 

El fuero 

parlamentario es un 

privilegio anacrónico 

e injustificado que 

solo confirma que los 

políticos creen ser 

una clase distinta. 

Patricia Quadri: Agradecemos a @DiarioConce 
por el artículo sobre el rechazo de los vecinos de 
Lo Pequén a los cambios al Plan Regulador. 
Excelente reportaje.   

Fuero parlamentario

“Los gastos crecen de a peso y nosotros vamos 
juntando por chauchas. Necesitamos que la 
ciudad y el país se cuadre. Gustavo (Guga 
Ortiz) llevó los colores de este país muy arriba, 
es un gran deportista y un tremendo ser 
humano. A seguir peleando. No nos dejen solos 
que este camino es largo”. 
Ignacio García Márquez, pedalero.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a convivencia del 
hombre con el am-
bientes, paisajes y re-
cursos naturales no 
se limita a un tiempo 
pasado, sino que per-

dura en el presente y se proyecta in-
definidamente hacia el futuro, el 
hombre tiene que aprender que es 
un usuario transitorio, que ven-
drán otra generaciones, no de otra 
especie con la cual esté desvincu-
lado, sino con sus descendientes, 
las otras generaciones viviendo so-
bre este generoso planeta. 

El abuso persistente e irrespon-
sable de nuestra especie sobre este 
planeta común a todos los seres vi-
vos que en el existen, pone en pe-
ligro a todo el conjunto y aun así 
hay quienes optan por ignorarlo, 
aprovechando la mínima coyuntu-
ra para sacar el máximo provecho, 
corto y próximo, sin pensar en 
nada más que en la inmediata con-
veniencia. Para controlar y detener 
a ese tipo de personas está la ley, 
para todo el resto, la consciencia. 

Se hecho, en consecuencia, ne-
cesario, implementar medidas de 
protección, como ocurre en nues-
tra provincia con la unidad Reser-
va Nacional Nonguén, que com-
prende las comunas de Chigua-
yante y Concepción. Ante la 
realidad incesante y furtiva de los 
depredadores, ésta se crea el 30 de 
diciembre de 2009  abarcando  una 
superficie de 3.036,9 hectáreas, con 
el explícito propósito de proteger 
nuestro patrimonio, la vinculación 
ancestral de nuestra cultura con el 
entorno y la responsabilidad de  
proteger y valorizar esa herencia, 
tanto para las presentes como fu-
turas generaciones. 

 La reserva nacional Nonguén y la 
laguna Pineda están conectadas 
por un corredor biológico, por el 
cual transitan especies nativas y 
autóctonas de la Región para abas-
tecerse de agua y reproducirse en 
época estival, por ejemplo, el can-
grejo Tigre, pez Carmelita, además 

de pudúes y otras especies, es esta 
última la que se encuentra bajo 
amenaza de la economía de corto 
plazo y la codicia de larga duración. 

La laguna Pineda es la más gran-
de de nuestras lagunas urbanas y 
al mismo tiempo la más descono-
cida. A pesar de estar en el muy 
transitado sector de Chaimávida,  
no es visible desde la carretera que  
pasa muy cerca de uno de sus ribe-
ras, un factor de peligrosa conve-
niencia, la Junta de Vecinos del sec-
tor, más agrupaciones ambientalis-
tas, interpusieron un recurso de 
protección que busca frenar traba-
jos que los dueños de los predios 
colindantes en un proyecto inmo-
biliario, denunciando que ya se 
han talado unas 27 hectáreas de 
bosque nativo. 

Un representante de la JJ.VV San 
José de Palomares, aseguró que los 
propietarios de los predios que se 
ubican en los límites de la laguna 
actúan como si ésta fuera suya, 
toda vez que la ley especifica que 
pertenece a todos. Las interven-
ciones que se denuncian  en Tribu-
nales son: remociones de tierra y 
relleno en el meandro, a orillas de 
la vertiente natural que alimenta la 
laguna, creación de caminos vehi-
culares sobrepasando inclinacio-
nes máximas, talas de bosque na-
tivo sin plan de manejo, entre otras 
irregularidades. 

Es el Estado y sus autoridades los 
que deben reaccionar, para eso exis-
ten las leyes, no se trata de perjudi-
car a los dueños de los predios, sino 
impedir que ese entorno sea inter-
venido y destruido, aunque sea con 
las debidas y justas compensacio-
nes, el territorio d Chile, se supone, 
pertenece a todos los chilenos. 

Es justamente en esta instancia, 
de peligro inminente de patrimo-
nio ambiental, donde hay que pro-
bar que las instituciones funcio-
nan como deberían.

Hay quienes optan 

por ignorarlo, 

aprovechando la 

mínima coyuntura 

para sacar el 

máximo provecho, 

corto y próximo, sin 

pensar en nada más 

que en la inmediata 

conveniencia.  

Para controlar y 

detener a ese tipo de 

personas está la ley, 

para todo el resto, la 

consciencia. 

EN EL TINTERO

te buena, pero además, un al-
macén que saque de apuros 
y que no maltrate a los veci-
nos con precios abusivos. La 
tradición ha sido que los al-
macenes han cumplido esta 
tarea a lo largo de décadas, 
con trato personalizado y 
además constituyéndose en 
zonas de encuentro para re-
matar la copucha o enterar-
se de cómo marchan las fami-

lias de los alrededores. 
 Cumplen, con los 
debidos resguar-

dos, el papel de 
las ágoras de la 

Grecia clásica, 
donde los ciudada-

nos conviven y de paso 
aprenden a conocerse y a 
confiar el uno del otro, don-
de se teje la red con potencial 
solidario frente a emergen-
cias y problemas varios. 

Robustecer la vida en co-
munidad en los barrios, con 
un elemento como el alma-
cén, es salir al paso del anoni-
mato y la distancia de la vida 
de hoy, encontrar un sitio de 
seguridad y confianza, justo 
lo que más hace falta. 

 
                     PROCOPIO

Puntos de  
encuentro vecinal 

HUMO

La iniciativa gubernamen-
tal tiene el explicativo nom-
bre de Almacenes de Chile, en 
poco más de un año ha lo-
grado interesar a los  almace-
neros del país, según la infor-
mación oficial a la fecha hay 
más de 15.000 inscritos, más 
de 4.000 graduados y 1.200 
almaceneros que accedieron 
al fondo concursable para ha-
cer mejoras en sus negocios. 
Puede que en dinero las ci-
fras no sean de la 
magnitud que re-
cogen los me-
dios, poquita 
plata en realidad, 
pero útil para mu-
chos que construyen 
su destino paso a paso. 

Para los que no se han en-
terado, se trata de una con-
vocatoria del Ministerio de 
Economía para concursar a 
un fondo y a capacitación 
virtual, un par de millones, 
más asistencia técnica, equi-
pamiento, mejoramiento de 
infraestructura y capital de 
trabajo. 

El asunto es que a Chile le 
hace falta barrios que tengan 
de todo, plazas y buenas ca-
lles y veredas y árboles y gen-

El amenazado  
patrimonio ambiental 
de la Región
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Según el Sename, las 
publicaciones realizadas 
desconocen los avances 
realizados al proyecto.

Desconocer 
avances

Sename hace sus descargos por atraso 
de 5 años en uno de sus centros

TRAS PUBLICACIONES DE DIARIO CONCEPCIÓN QUE ACREDITARON RETRASO Y ENCARECIMIENTO

ESTE ES PARTE 
DEL COMUNICADO 
REMITIDO POR EL 

SENAME, en donde  
acusan desconocer 
los avances y que el 

proyecto original no 
cumple los actuales 

estándares.para este 
tipo de recintos.

La Policia de Investigaciones concretó la 
detención del Alcalde de Bulnes, por no pago 
del bono SAE a profesores de la comuna. 
Fue pasadas las 11:30 horas, que Jorge Hidal-
go ingresó al penal de la comuna para cum-
plir la cautelar, luego de incumplir el pago 

por una millonaria demanda en contra del 
municipio. Durante la tarde, Hidalgo recu-
peró la libertad y durante esta semana ana-
lizará una forma de pago a los docentes, que 
puede ser mediante un pie y el resto del di-
nero, pagado en cuotas.

Detienen a alcalde de Bulnes por no pago a profesores

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La tarde de ayer, el Servicio Nacio-
nal de Menores se refirió a las publi-
caciones realizadas por Diario Con-
cepción, sobre retrasos en la cons-
trucción del Centro Nuevo 
Amanecer del organismo, que se 
ubica en el sector Andalién de Con-
cepción. 

Fue mediante un documento de 
cuatro páginas remitido a los correos 
electrónicos de los periodistas fir-
mantes, titulado como “Aclaración 
por reportaje”, en donde indican que 
el lugar es un “inmueble que fue des-
tinado por el Ministerio de Bienes 
Nacionales, tiene una cobertura de 
50 plazas masculinas y trabajan 
aproximadamente 60 funcionarios”. 

Más adelante, explican las carac-
terísticas del nuevo centro, puesto 
que el actual data de 1966. “El nue-
vo Centro de Reparación Especiali-
zada “Nuevo Amanecer” tendrá una 
superficie de 3.332,68 m2, y con-
templará un total de 54 plazas mas-
culinas”.  

Explican que “la Dirección de Ar-
quitectura del MOP es la encargada 
de la licitación e inspección del dise-
ño, como de la ejecución”. Tras esto, 
confirman los antecedentes entrega-
dos por este medio, sobre la licita-
ción realizada en mayo de 2014, que 
termina siendo adjudicada por el 
consultor Cristián Guixe Cifuentes, 
por un monto de $80.000.000 im-
puesto incluido, por un plazo de 180 
días corridos. La fecha de inicio de la 
consultoría fue el 17 de julio de 2014, 
por lo que el plazo de entrega del in-
forme era, a más tardar, el 13 de ene-
ro de 2015.  

Pero la empresa entrega los estu-
dios antes de l plazo, en diciembre de 
2014, que incluyen el desarrollo de 
arquitectura, levantamiento topo-
gráfico, mecánica de suelo, proyec-
to de estructura, especialidades, es-
pecificaciones técnicas generales y 
especiales, memoria de cálculo, in-
forme de análisis bioclimático, pre-
supuesto detallado por ítems y par-
tidas, Es allí, donde se informa de un 
alza en el costo del proyecto, mayor 
a lo presupuestado. 

 
Anuncio en el aire 

Según el comunicado de Sename,  
en agosto de 2015, el MOP hizo una 
revisión del proyecto, para que en di-
ciembre de ese año, recién ese minis-
terio pidiera que se gestionará el 
proyecto de arquitectura ante el Mi-
nisterio de Desarrollo Social. 

Sin embargo, el 9 de marzo de 
2016, el Sename realizó una activi-
dad con medios de comunicación y 
dirigentes, en donde anunciaron   el 
inicio de los trabajos a principios de 
este año, los que deberían haber es-
tado listos en julio de 2018. 

En la oportunidad el seremi de 
Justicia, Jorge Cáceres,  y la directo-
ra regional (s) de Sename, Mariane-

hoy día se exigen. El año 2012 se 
hizo un proyecto pensando en la 
cantidad de recursos disponibles y 
no en el estándar que requería tal 
centro”.

SENAME

Antecedentes siguen dando cuenta de la demora en la concreción del proyecto, 
ya que en 2016 anunciaron que el Nuevo Amanecer estaría listo en 2018, pero, 
según comunicado enviado, en esa fecha aún estaba en reevaluación.

Carolina Abello R. / Marcelo Castro B. 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

la Estrada, fueron los encargados 
de realizar tal anuncio. Es impor-
tante consignar que ello ocurrió 
un mes antes que se realizara la 
reevaluación del proyecto, a raíz 
de un aumento en la superficie y 
costos finales. Por tanto,  al mo-
mento de oficializar  públicamen-
te las mejoras, el Sename no había 
definido ni los costos, ni  los plazos 
de entrega. 

 
Desconocer avances 

El Sename acusa en su comuni-
cado que “hoy no es favorable 
para nadie, y menos para nuestros 
niños y jóvenes, desconocer los 
esfuerzos realizados para avan-
zar en el desarrollo de este pro-
yecto, que depende del trabajo 
de varias instancias, y que re-
quiere de la colaboración de 
toda la ciudadanía”, siendo que 
la única crítica se refiere a la 
demora en la ejecución. 

Situación que justifican en 
que “el proyecto presentado 
para evaluación el año 2012 
carecía de los estándares que 

FRASE

“El proyecto original no cumple 
los estandares, sino que se basa 
en los recursos disponbles”.
Comunicado Sename.
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Desde la defensa indicaron 
que no existe impedimento 
para que la mujer siga como 
funcionaria del organismo. 

Sigue trabajando 
en el Gore

Fiscalía separa 
investigación en 
Caso Contraloría

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POR PRESUNTA NEGOCIACIÓN INCOMPATIBLE

La situación se dio a conocer durante 
la audiencia de sobreseimiento de uno 
de los imputados.

La Fiscalía Regional Sur de San-
tiago informó que se separó la in-
vestigación en contra de los fun-
cionarios penquistas denunciados 
por la Contraloría, por una presun-
ta negociación incompatible en li-
citaciones de organismos públicos. 

La situación se debe a que se de-
jará la causa en contra de la funcio-
naria del Gore, Daniela Moraga 
Cancino y del funcionario del Hos-
pital Regional de Concepción, Pa-
tricio Sáez Bustos, puesto que en 
contra de los otros tres denuncia-
dos, se seguirá la investigación en 
otras jurisdicciones. 

En tanto, por existir peritajes 
contables pendientes, el Juzgado 
de Garantía de Concepción reagen-
dó para el mes de septiembre la au-
diencia de sobreseimiento de la 
funcionaria del Gore, Daniela Mo-
raga Cancino, quien es investigada 
por una posible negociación in-
compatible, cuya denuncia fue rea-
lizada por la Contraloría General de 
la República, en marzo pasado. 

A la audiencia asistió la mujer, 
quien declinó conversar con Diario 
Concepción, escuchó la petición 
de su abogado Marcelo Villena, que 
se sustenta en la existencia de pe-
ritajes que podrían justificar su pe-
tición ante el estrado. La solicitud 
también fue validada por la Fisca-
lía, quien explicó al magistrado, 
que los resultados estarán disponi-
bles tras fiestas patrias. 

Al término de la sesión, el aboga-
do Marcelo Villena insistió en que 
no existen antecedentes que justi-

fiquen el delito señalado, “esto sig-
nifica poner fin a la investigación y 
a la Fiscalía le faltan diligencias que 
son de nuestro interés. Acá no hay 
delito y con esas pruebas se justifi-
can”. Con respecto a la situación 
laboral de la mujer, el jurista fue 

claro en que “no existe ningún im-
pedimento, puesto que no existe 
ningún antecedente, sólo son ru-
mores y trascendidos”. 

En tanto, el fiscal Raúl Guzmán ex-
plicó que “son diligencias pendien-
tes que se encuentran en secreto de 
la investigación. Esta se encuentra 
encaminada para acreditar los deli-
tos y la participación de las personas, 
y si se acreditan, cuál sería su parti-
cipación”. El persecutor descartó 
confirmar si ambos imputados ya 
habían declarado en la causa.

ROMILIO PASMIÑO G.

DANIELA MORAGA Y EL FISCAL RAÚL GUZMÁN al término de la 
audiencia en donde se pospuso el análisis del sobreseimiento.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl



Política

6 Diario Concepción Jueves 17 de agosto de 2017

Tras el polémico veto del Frente Am-
plio (FA) al ex precandidato presiden-
cial del bloque, Alberto Mayol, duran-
te la jornada de ayer continuaron las 
reacciones y nuevos antecedentes en 
torno al caso. 

Así, por ejemplo, el propio Mayol 
manifestó que, pese a lo ocurrido, 
no dejaría el conglomerado. Ade-
más, desde el Movimiento Autono-
mista retrocedieron en su decisión, 
y manifestaron que “frente a una si-
tuación de tal gravedad, no debimos 
actuar a ‘sordas’”, reconociendo no 
haber el escuchado el audio que ge-
neró la polémica. 

Y, en la Región, el candidato a dipu-
tado de Nueva Democracia, Cristián 
Cuevas, también se refirió al hecho 
manifestando su preocupación por la 
responsabilidad “no sólo con la mili-
tancia, sino también con un proyecto 

descomposición”. 
Agregó que “es inaceptable que esa 

mala política pueda entrar al FA y es-
tamos a tiempo de rectificar, corregir 
y evitar que esa mala política se pueda 
instalar a través de los vetos, la falta de 
diálogo y la falta de participación”. 

Llamó a la candidata presidencial, 
Beatriz Sánchez, a resolver esta situa-
ción en su calidad del líder del movi-
miento político.  

Ayer también se conoció un acci-
dente automovilístico que Natalia Cas-
tillo protagonizó, en 2002, conducien-
do bajo la influencia del alcohol. La 
candidata del Distrito 10, que se vio en-
vuelta en la polémica con Mayol, reco-
noció el hecho a través de un correo 
electrónico, donde también dice haber 
asumido “las consecuencias de mi 
irresponsabilidad cumpliendo en tota-
lidad la sanción que se me impuso”.

ISIDORO VALENZUELA M.

CRISTIÁN CUEVAS dijo que en el FA no puede haber “ajuste de cuentas”.

Ayer se conocieron detalles 
de un accidente 
automovilístico que Natalia 
Castillo protagonizó en 
2002, cuando conducía bajo 
los efectos del alcohol.

El accidente  
de Castillo

que se encarne en la Región del Bío Bío 
y en el país”. 

El representante del conglomera-
do dijo que “hace dos años tomé una 
decisión, alejarme de la militancia 
de los partidos tradicionales y contri-
buir a la construcción del Frente Am-
plio (FA), para distanciarnos de la 
política que estaba en proceso de 

4
candidatos llevará RN en el 
Distrito 20. Además de Romero, 
Claudio Eguiluz, Francesca 
Muñoz y Gabriel Torres.

El ex jefe comunal dijo que 
perdió la elección municipal 
del año pasado, por evitar 
los “ofertones”.

Evitó la  
autocrítica

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EX ALCALDE DE CORONEL ES UNA DE LAS CARTAS DE RN

Luego que el ex presidente, Se-
bastián Piñera, definiera la canti-
dad de cupos parlamentarios que 
cada partido de Chile Vamos lleva-
rá en siete distritos conflictivos en 
el pías, entre ellos el 20, los candi-
datos iniciaron su trabajo de visibi-
lización ante la opinión pública.  

Uno de ellos fue el ex alcalde de 
Coronel, Leonidas Romero, quien 
dio a conocer parte del equipo que 
lo acompañará en su trabajo de 
campaña, entre ellos, los conceja-
les de Hualpén, Erika Beltrán y Fe-
lipe Rodríguez, quienes en el pasa-
do trabajaron junto al ex consejero 
regional, Gabriel Torres. 

Otro nombre que estará junto a 
Romero, es Juan Caro, quien en el 
pasado trabajó en la campaña pre-
sidencial de Marco Enríquez-Omi-
nami, y desde hace un tiempo mi-
lita en RN. 

 
“Con transparencia” 

Ayer, Romero reconoció la com-
petencia en el distrito no será fácil 
y que trabajará de la misma forma 
como lo hizo, la primera vez que fue 
electo alcalde de Coronel  “con fuer-
za, con ganas y principalmente con 
transparencia”. 

“Este equipo humano, encabe-
zado por Leonidas Romero tiene las 
manos y la conciencia tranquilas, 
no nos hemos llevado un peso de 
nadie. Aquí SQM, Corpesca, Asi-
pes, Colbún, Endesa, la empresa 
que usted quiera... Nunca han pues-
to un peso a la candidatura de Leo-
nidas Romero, por eso podemos 
decir que hay una diferencia enor-
me con los hoy día parlamentarios, 
algunos de ellos con 28 años en el 
Congreso, y otros que quieren ser 
parlamentarios y han boleteado 

ISIDORO VALENZUELA M.

Concejales de Hualpén, Erika Beltrán y Felipe Rodríguez, 
trabajarán junto al ex jefe comunal y reconocen su 
distancia con otras cartas del partido de la estrella.

más de $600 millones, utilizando 
boletas y facturas ideológicamen-
te falsas”, agregó, hablando en ter-
cera persona. 

Romero dijo que la elección mu-
nicipal “era pasado” y evitó la auto-
crítica asegurando que perdió por 
no andar con “ofertones”. Enfatizó 
que la parlamentaria era una con-
tienda muy distinta.  

“La municipal es una comuna, 
aquí (en la parlamentaria) hay 11 
comunas. En Coronel me conocen 
de toda la vida, y ahora hay comu-
nas que conocen muy poco de la 
vida de Leonidas Romero, pero al-
gunas sí tenían noción del alcalde 
que hizo de una comuna una gran 
ciudad”, comentó. 

 
El mismo partido 

En la actividad de ayer, Romero 
estuvo acompañado de los ediles 
Erika Beltrán y Felipe Rodríguez, 
quienes reconocieron su antiguo 
trabajo con Gabriel Torres, otras 
de las cartas del partido, pero tam-
bién explicaron el por qué de su 
acercamiento a la figura del ex jefe 
comunal coronelino. 

“Apoyo a Leonidas, porque estoy 
convencida de que va a ser un gran 
diputado. Me encanta su forma de 
ser, es un gran líder, que une a nues-
tro partido (...). Con Gabriel Torres 
nunca logramos trabajar en armo-
nía”, sostuvo la concejala. 

Rodríguez, en tanto, reconoció 
su cercanía con Gabriel Torres, en 
particular durante la elección mu-
nicipal, pero “hay que entender que 
estamos hablando de proyectos po-
líticos distintos”. 

“La verdad es que cuando me 
planteó una candidatura a diputa-
do, en un principio lo apoyé, pero 
también fui crítico, y me di cuenta 
que no reúne las condiciones para 
llevar adelante una candidatura 
exitosa”, comentó. 

El presidente comunal de RN en 
Hualpén, Elías Seguel, se encargó de 
poner paños fríos. Manifestó que 
más allá de trabajar con otras per-
sonas distintas a Torres, siguen 
apoyando a una carta del partido. 

“Tomamos la decisión, libre y so-
berana, como personas individua-
les, de elegir a nuestro candidato, 
obviamente dentro del partido. Hu-
biera sido distinto si hubiéramos 
elegido alguien de la UDI u otro 
partido”, manifestó. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Romero presenta a su 
equipo con rostros 
ligados a Torres

“Es inaceptable la mala política en el Frente Amplio”
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secretos que proponen estos ha-
llazgos. Explica que adelantarse a 
los resultados puede ser riesgoso, 
sin embargo, no descarta una de las 

teorías 

que ha propuesto la municipalidad 
en cuanto a encontrar en esos terre-
nos los restos de tres importantes 
gobernadores de Chile, Alonso de 
Ribera, Francisco de Villagra y Lope 
de Ulloa y Lemos. 

De todos modos, asegura, podría 
darse el escenario de que fueran 
otras piezas de valor patrimonial o 
incluso “que no sea nada”. “Los ha-
llazgos en este minuto están sim-
plemente en una etapa preliminar, 
dan cuenta de posibles estructuras 

bajo la su-
p e r f i c i e ,  
pero de ahí a 
decir que 
efectivamen-
te dieron con 
la ubicación 
de los gober-
nadores de 
Penco es  bas-
tante arries-
gado”. 

El alcalde 
Víctor Hugo 
Figueroa ex-
plicó que la in-
tención de es-
tos trabajos es 
devolverle su 
historia a una 
comuna que 
por años la ha 
dejado de lado.  
“La verdad es 
que esta es una 
ciudad que 
poco ha hecho 
por relevar la in-
vestigación his-
tórica, como co-
nocer su pasa-
do”, manifestó. 
En esa línea es 
que el año pasa-
do se inauguró 
un museo en la 
comuna y se ini-
ció la restaura-
ción del fuerte La 
Planchada.  

Figueroa apues-
ta a que los pun-
tos indicados por 
el georradar pue-
dan albergar algu-
nos objetos que 
pudieran haber 
quedado sepulta-
dos tras el terremo-
to de 1751.  

“El informe de los 
sondajes fue bueno 
y malo, porque es-

abarcan las esquinas de Las 
Heras con Penco, Chacabuco 
y Las Heras, Freire con Penco 
y Freire con Membrillar. 

Las zonas 
pesquisadas

pondrá a disposición del 
municipio a personal 
altamente calificado de la 
casa de estudios.

Convenio con la 
UdeC

perábamos que de los 5 mil metros 
cuadrados que iban a ser estudia-
dos, nos arrojara uno o dos puntos, 
pero fue sorprendente para el equi-
po mexicano constatar que en 
prácticamente en todas parte hay 
elementos que están enterrados a 
uno o dos metros de profundidad. 
Lo bueno es que hay hartas cosas, 
lo malo es que no sabemos por don-
de comenzar y no sabemos la natu-
raleza ni el valor de lo que está ahí”. 

Para el alcalde tiene sentido con-
tinuar los trabajos para recuperar 
parte de la historia no sólo de Pen-
co, sino de Concepción y el país. “Si 
encontramos catacumbas, si en-
contramos el convento de los fran-
ciscanos claramente ahí pueden 
estar los gobernadores, obispos y 
autoridades de la época”. 

Para Andrade también “hay una 
puesta en valor del patrimonio local 
una revitalización de la trascenden-
cia que tuvo Concepción, ahora 
Penco en la historia de Chile”. 

 
Financiamiento 

En materia de financiamiento Fi-
gueroa explicó que cuentan con 
fondos municipales para los traba-
jos, en una primera etapa, la visita 
de los tres mexicanos fue cubierta 
con las arcas comunales, sin em-
bargo, representó sólo un gasto cer-
cano a los $6 millones de pesos. 

Para esta segunda etapa, no está 
establecido aún los costos que im-
plicará, sí se estableció un conve-
nio con la Universidad de Concep-
ción para trabajar con profesiona-
les de ese plantel, principalmente 
antropólogos.

Cerca de sesenta puntos en los 
que podría haber objetos de 
valor patrimonial detectó el 
grupo de expertos de la Uni-
versidad Nacional Autóno-
ma de México que a princi-
pios de este año trabajó en 
los sondajes por medio de 
un georradar de las ubica-
ciones donde en el pasado 
(según lo indican  los pla-
nos dejados por el ingenie-
ro francés Amadée Fran-
cois Frezier) se ubicaron 
el convento de los francis-
canos y el antiguo palacio 
del gobernador, además 
de terrenos colindantes 
con la antigua plaza de 
Concepción y otros de 
propiedad de los jesuitas. 

Para septiembre próxi-
mo se espera la resolu-
ción del Consejo Nacio-
nal de Monumentos que 
autorice a realizar las ex-
cavaciones necesarias 
para determinar con 
exactitud qué hay deba-
jo de esos cerca de dos 
metros de profundidad 
y cinco mil metros de 
terreno en que el radar 
mexicano detectó la 
presencia de objetos y 
construcciones. 

Esto permitiría co-
menzar en octubre con 
las faenas de excava-
ción para conocer si es-
tos hallazgos tienen o 
no valor arqueológico 
y patrimonial, lo que 
podría ser un impor-
tante paso para el rela-
to de la biografía local.  

 
Los gobernadores 

El antropólogo Pe-
dro Andrade es uno 
de los profesionales 
de la Universidad de 
Concepción que hoy 
asesora al municipio 
de Penco en los procedimientos a 
seguir para desentrañar por fin los 

El ex presidente de la Anfp, Harold Mayne-Ni-
cholls, fue el encargado de dictar el primer se-
minario del proyecto  UdeC  de “Liderazgo y ges-
tión de fútbol amateur” que, de manera gratui-
ta, capacitará a cien dirigentes sociales y de 
clubes para promover el emprendimiento e in-

novación social.  Hay, dijo, que “democratizar el 
liderazgo, no es bueno que unos pocos lo ten-
gan”, agregó con ejemplos de experiencias per-
sonales en su carrera como dirigente, coordina-
dor de copas del mundo y otras, que “el rigor, la 
disciplina y la humildad” son las claves.

Mayne-Nicholls habló de gestión del fútbol amateur en la UdeC

ISIDORO VALENZUELA M.

Penco expectante 
ante posible  
hallazgo de tumbas 
de Ribera y Villagra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ICÓNICOS GOBERNADORES DE LA CONQUISTA

En octubre podrían comenzar las excavaciones en los 
puntos detectados por el georradar, y que podrían arrojar 
invaluables datos de los gobernadores de la Conquista.

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Alonso de Ribera (1560-1617) tuvo una 
gestión clave tras desastre de Curalaba.

Francisco de Villagra  (1511-1563) 
llegó a la zona con Pedro de Valdivia. 
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12
servicios de Biotren fueron 
suspendidos tras la falla que 
ocurrió a primera hora de 
ayer. 

precisó que “si hay un 
incumplimiento de contrato 
por parte de Fesur, las 
multas se cursarán”. 

El seremi de 
Transportes  

único que estará disponible 
en todos los terminales de 
buses y agiliza la obtención 
de las imágenes como 
prueba.

Para denunciar 
habrá un formulario  

Un protocolo para facilitar, estan-
darizar y agilizar las denuncias so-
bre delitos que ocurran al interior de 
la locomoción colectiva firmaron el 
fiscal regional, Julio Contardo, el se-
remi de Transportes, César Arriaga-
da, y los gremios de empresarios y 
conductores del Transporte Regula-
do del Gran Concepción. Esto, en el 
marco de la labor investigativa que 
lidera la Unidad de Análisis Crimi-
nal de la Fiscalía Regional y que en 
los últimos meses ha permitido de-
tener a varios delincuentes vincula-
dos a robos al interior de los buses. 

Dicho protocolo fija la obligatorie-

Firman protocolo contra delitos en buses
más establece como canal formal 
para realizar la denuncia un formu-
lario único que estará disponible en 
todos los terminales de las líneas. A 
su vez, agiliza la obtención de las 
imágenes como medio de prueba y 
entrega un compromiso formal por 
parte de la Unidad de Análisis Crimi-
nal de la Fiscalía Regional para per-
seguir con especial ahínco estos de-
litos ocurridos en espacios públicos. 

El protocolo beneficia a más de 3 
mil conductores y a las más de 250 
mil personas que a diario utilizan el 
transporte público regulado del 
Gran Concepción.

MINISTERIO DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES

LOS DELITOS serán investigados por la Unidad de Análisis Criminal. 

dad a los empresarios de denunciar 
aquellos delitos a bordo de la loco-
moción colectiva que hayan sido in-
formados por sus conductores. Ade-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERVICIO ESTUVO DETENIDO HASTA LAS 10:30 HORAS DE AYER 

Con multas por parte de la sere-
mi de Transportes podría terminar 
la falla del sistema centralizado 
de tráfico del Biotrén,  y dejó sin 
servicio a cerca de 4 mil usuarios 
de este servicio, a las 7 de la maña-
na de ayer.  

La masiva caída provocó la indig-
nación de quienes debían viajar a 
primera hora y que llegaron tarde 
a sus lugares de destino.  

Rodrigo Arriagada debía viajar 
de Concepción a Coronel, y no 
pudo hacerlo. Además de la indig-
nación por el retraso, aseguró que 
los carros están convertidos en cha-
tarra, por lo que urge un cambio.  

“El servicio es bueno, pero tiene 
hartas fallas. Con él nos evitamos 
los tacos, pero con esto nos atrasa-
mos”.  

El gerente general de Fesur, Nel-
son Hernández, explicó que la falla 
se produjo en el sistema de centra-
lizado de tráfico, ”un sistema tecno-
lógico que controla la movilización 
de los trenes, lo que impidió  pres-
tar los servicios de Biotrén a contar 
de las siete de la mañana”.  

Agregó que, en cuanto a la causa, 
se está en proceso de averiguar qué 
causó la falla informática, “porque 
no fue una falla de infraestructura, 
aquí no falló ni la vía, ni los automo-
tores, sino que fue una falla tecno-
lógica la que nos impidió seguir 
prestando los servicios”.  

Hernández precisó que es pri-
mera vez que el Biotrén no puede 
funcionar por este motivo, “por lo 
que estamos analizando las cau-
sas que provocaron este problema 
tecnológico”.  

La suspensión se extendió entre 
las 7 y las 10.30 horas, y afectó a 12 
servicios entre Concepción-Coro-
nel y Talcahuano-Hualqui.  

El seremi de Transportes, César 
Arriagada, explicó que solicita-
ron a Fesur una investigación so-
bre lo ocurrido, ya que no falló el 
material rodante, sino que el soft-

ROMILIO PASMIÑO G.

La caída del sistema centralizado de tráfico dejó a 4 mil clientes sin poder llegar a sus destinos. 
Por seguridad, Fesur optó por suspender el servicio. 

realizada por Fesur con respecto a 
las causas.  

“Para desgracia de todos quie-
nes son usuarios frecuentes del Bio-
trén, esto significó una tremenda 
molestia para ellos, pero espera-
mos que las investigaciones nos 
permitan fortalecer y tener un sis-
tema de gestión de tráfico mucho 
más robusto”.  

En cuanto a posibles multas por 
lo ocurrido, Arriagada explicó que 
Fesur  tiene un contrato por cum-
plir  con el Ministerio de Trans-
portes “y las multas efectivamen-
te se cursan cuando no cumplen 
con el servicio que tiene contrata-
do con nosotros. Tenemos que in-
vestigar el tema, pero si hay un in-
cumplimiento de contrato, las 
multas se cursan”.  

En cuanto a la esperada renova-
ción de los carros, el seremi expli-
có que es una urgencia de la región. 
“Están los recursos, y hoy EFE está 
trabajando en elaborar las bases 
de licitación, y esperamos que a fi-
nes de año esas bases sean enviadas 
a Contraloría para su visto bueno y 
poder iniciar la licitación de la com-
pra de trenes”. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Falla en Biotrén podría terminar con 
multas por parte de Transportes

ware “que lo que hace es ubicar to-
dos los trenes y permite saber su 
ubicación exacta. No hay que ol-
vidar que una sola línea férrea es 
utilizada por trenes de carga y pa-
sajeros, entonces este sistema es 

una medida de seguridad  que 
permite la sincronización de los 
trenes. Entonces, por medida de 
seguridad, Fesur optó por no pres-
tar el servicio hasta tener la cer-
teza de que este sistema de ges-

tión de tráfico estuviera operan-
do de buena forma”.  

Sin embargo, y aunque insistió 
en que el sistema nunca había fa-
llado, aseguró que estarán atentos 
al resultado de la investigación 
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Ánimo empresarial de la Región anotó 
el mejor registro de los últimos años

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN LA XIII ENCUESTA DE PERCEPCIÓN DE IRADE

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El pesimismo se está alejando. Así se 
desprende del XIII Estudio de Percep-
ción Empresarial de Irade, el mejor 
desde  el 2014.  Hoy sólo el 5% aseguró 
que pasa por una mala situación, me-
jorando seis puntos respecto a la me-
dición de abril (11%). 

De hecho, el 44% declaró que pasa 
por un buen momento, bajando eso sí,  
dos puntos. Sin embargo, un 55% pun-
tualizó que atraviesa por un momen-
to regular, aliviándose en ocho escaños 
porcentuales. 

En cuanto al futuro, de cómo se ven 
las empresas a seis meses, el 40% res-
pondió que van a mejorar, subiendo 
postiviamente 15 puntos respecto 
agosto (en 2014 era un 48% negativo). 
El 50% indicó que no variará (11% más 
positivo) y sólo un 10% que empeora-
rá (4% mejor). 

En la pregunta “¿cómo definiría la si-
tuación actual de la Región?”,  el 7% dijo 
que era buena, subiendo un punto. El 
70% señaló que regular, avanzando en 
5%. Mientras que el 23% la consideró 
mala, siendo seis puntos mejor que a 
comienzos de año. 

¿ Y qué pasa con la percepción actual 
a nivel país? La opinión de los empre-
sarios mejoró  en tres puntos. El 4% de 
ellos  expresó que es buena, versus el 
1% de abril.  

El 50% aclaró que la considera re-
gular (al igual que en abril) y el 46% 
que es mala, arreglándose en tres 
puntos  al compararse al  49% del 
cuarto mes del año. 

Haciendo la misma consulta, pero 
pensando a seis meses más, el 26% 
cree que mejorará (21% más positivo 
que la medición de otoño).  

El 60%, en tanto, estimó que no va-
riará (10% mejor) y sólo un 14% que 
empeorará (+11%). 

 
Elecciones a la vista 

La gran pregunta que surge: ¿por 
qué están más optimistas?  

De acuerdo al presidente de Irade, 
Eduardo Abuauad, se debería a que 
las elecciones presidenciales a cele-
brarse el 19 de noviembre. 

Cabe recordar que Sebastián Piñe-
ra lidera actualmente la preferencia 
en las encuestas. 

“Hay una marcada tendencia hacia 
mejorar la percepción en el futuro. 
Eso tal vez responda a que se está 
acercando una visión de que cambia 
el gobierno. Hay elecciones en el futu-
ro, en que marca una tendencia im-
portante”, explicó. 

Por lo pronto, a su juicio, las grandes 
incidencias de la visión sombría se de-
bió en parte a la serie de Reformas: 
Tributaria y Laboral. El 48% de los 
hombres de negocios de la Región así 
lo afirmó en esta última evaluación. 

De hecho el mayor fantasma de  la 
nueva regulación de las relaciones la-
borales son el aumento de huelgas (un 
67% cree que no es el momento de re-
bajar la jornada laboral, pero sí flexibi-

De acuerdo al presidente de la entidad, Eduardo 
Abuauad, el principal motivo sería la cercanía de la 
elección presidencial de fines de año.

lizarla con un 84%). 
Es más, cuando se consulta por los 

factores que dificultan la actividad em-
presarial, el 35% mencionó que se debe 
a la incertidumbre política y sólo el 6% 
a las dificultades financieras. Solamen-
te el 3% lo atribuye a las movilizaciones 
sociales. 

“El pensamiento de los empresarios 
no es muy positivo: lo que pasa en las 
encuestas (desde el 2013) es que apa-
rece que las reformas del Gobierno son 
uno de los problemas que ha tenido la 
Región y el país para poder crecer”, 
analizó Abuauad. 

 
Avance regional 

 Y esto va en directa concordancia 
en cómo los empresarios ponen 
nota a los avances regionales en los 
últimos tres años. 

En innovación y emprendimiento 
el 5% sostuvo que hay pasos impor-
tantes, el 88% que algo y el 6% nada. 

En cuanto a productividad de las 
empresas, nadie se inclinó por bas-
tante (0%), el 85% precisó que algo 
y un 16% nada. 

En el ítem concesiones e infraes-
tructura, un 10% la calificó de bue-
na, un 85% que algo se avanzó y un 
5% nada. 

Sobre el fomento a las pymes, el 
1% dijo “bastante”, el 83% algo y el 
15% nada. 

La honestidad y transparencia sufrió 
una caída considerable en relación al 
2013 cuando se hizo el mismo examen. 
Apenas el 1% acotó que hubo bastante 
avance, el 55% que algo y el 44% nada. 

“Hay una declaración explícita del 
gobierno que el  objetivo es crecer (...)  
sin embargo, todas las acciones son di-
vergentes respecto a sus objetivos. Y es 
lo que pasa en las empresas y en el país 
también: de que hay una percepción 
negativa”, enfatizó Abuauad. 

No por nada el 83% de los 100 ejecu-
tivos y empresarios que formaron par-
te de este resultado se inclinaron  a que 
sería clave aprobar una ley de rentas 
regionales para la descentralización.

IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.110,67

COMMODITIES 

+0,93% Igpa 25.501,52 +0,89%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,96 Cobre (US$/libra)$2,91
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $46,78

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.580,10 
Dólar Observado $647,59 Euro $759,87

SITUACIÓN ACTUAL DE EMPRESAS

FUENTE: IRADE. ANDRÉS OREÑA P.• DIARIO CONCEPCIÓN

SITUACIÓN DE EMPRESAS A 6 MESES

SITUACIÓN ACTUAL DE LA REGIÓN SITUACIÓN ACTUAL DEL PAÍS

EN LOS ÚLTIMOS TRES AÑOS, ¿CUÁNTO HA AVANZADO LA REGIÓN DEL BÍO BÍO?

Erede 2017: todo listo 
para el 23 de agosto

El gerente general de Irade, 
Francisco Miguieles, confirmó los 
participantes del Erede 2017 para 
este 23 de agosto en SurActivo: el 
subsecretario de Hacienda, Ale-
jandro Micco; el presidente de 
Sofofa, Bernardo Larraín; el ex 
ministro de Economía, Juan Andrés 
Fontaine; Eugenio Tironi; Mauro 
Mosciatti; Marcelo Cicali; John 
Müller; entre otros. Se espera la 
participación de candidatos pre-
sidenciales.
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2
modalidades: mediante al uso de heli-
cópteros y/o drones, se realizan rápidos 
sobre vuelos por tendidos eléctricos. 

“Creemos  
en la alta 
rentabilidad  
de la felicidad, 
más allá de  
la financiera”

CARLOS VUKASOVIC, GTE. GRAL CUMBREDENTAL:
CAROLINA ECHAGÜE M.

Se trata de la primera empresa en Bío 
Bío en estrenar una gerencia de la 
felicidad. IST ya está trabajando en 
exportar la experiencia a su realidad.  

Fuerte y claro: “creemos en la 
alta rentabilidad de la felicidad, 
más allá de la financiera”, así se 
puede resumir lo expresado por el 
doctor Carlos Vukasovic, gerente 
general  de la Clínica Cumbre Den-
tal, la primera empresa en estrenar 
la gerencia de la felicidad en la Re-
gión del Bío Bío. 

Vukasovic, quien además es Mas-
ter of Business Administration, de la 
Universidad del Desarrollo, profun-
dizó sobre la experiencia adquirida 
a través de la metodología usada en 
su empresa y cómo hoy el IST está en 
el camino del exportar el modelo a 
su realidad organizacional. 

- ¿Puede decir que los grados 
de mayor felicidad inciden en 
una mayor productividad? 

-  No es el objetivo principal, pero 
claramente es una consecuencia, 
porque finalmente los pacientes 
terminan sintiéndose más conten-
tos y parte central de la experiencia 
de nuestra atención, lo que hace 
que la productividad aumente. Cre-
emos en la alta rentabilidad de la fe-
licidad, más allá de la financiera 
que es una consecuencia, porque el 

objetivo de tener personas más 
contentas deriva en eso. 

 - Cuando han expuesto su ex-
periencia a otras empresas ¿cuál 
ha sido la recepción? 

- Han habido casos de empresas 
que lo han tomado muy bien, al 
punto que nos han pedido permi-
so para replicarlo o exportarlo en 
sus organizaciones. Tal es el caso 
del IST donde le dieron su propia 
identidad y empezaron a trabajar 
también con la parte valórica. Aho-
ra, cada empresa y cada sucursal es 
un mundo distinto por lo que no es 
un trabajo estandarizado, sino que 
se debe trabajar en la organización 
desde su base o su nacimiento e ir 
creciendo con ella. 

- ¿Hubo algún tipo de meto-
dologías, se aplicaron encues-
tas? 

- Efectivamente, de ahí que nos 
basáramos un poco en tener una 
agencia externa, porque no nos 
podíamos mirar a nosotros mis-
mos y fue así como esta empresa 
externa que fue FBL aplicó dos en-
cuestas distintas, una para saber 
cómo estaba la felicidad a nivel in-
dividual y la segunda, para ver 
cómo estaba la felicidad a nivel 

empresa. Así pudimos ver cómo 
se generaron algunos aspectos que 
fueron creciendo de forma flore-
ciente, entre los que estaban la re-
siliencia y la pertenencia. Esto im-
plica tener baja rotación y que la 
gente se sienta contenta, en su lu-
gar de trabajo y de llegar ahí. 

- ¿Qué elementos le hacen de-
cir que ha sido una experiencia 
positiva? 

- Hay dos elementos, uno, es la 
percepción, lo que la gente y uno 
percibe que es que trabaja más con-
tenta y, el otro, es lo que transmiten 
los pacientes una vez que han esta-
do con nosotros, donde sienten que 
existe algo diferente. 

- ¿Cuándo partió la primera 

gerencia regional de felicidad? 
- Partimos el 2013 y comenza-

mos a trabajar y esbozar la parte 
valórica y después se nos juntó 
con otras ideas hasta que ya hubo 
un trabajo con una empresa ex-
terna que fue FBL que fue ayudan-
do en este caminar y comenzamos 
a trabajar con una metodología 
distinta que es el trabajo en equi-
po basado en algunos animales 
como la ardilla, el castor y el gan-
so y así realizamos un trabajo in-
terno netamente con respecto a 
la felicidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Actualmente, miles de hogares 
se ven afectados por fallas en el ser-
vicio de energía eléctrica debido a 
los temporales, lo que evidencia 
que se necesita estar preparado 
para otros posibles eventos climá-
ticos. Por ello la empresa Ecocop-
ter, compañía nacional referente 
en Sudamérica en el transporte aé-
reo de helicópteros y con la flota 
más moderna del cono sur, estrenó 
una tecnología que permite gra-
bar, a través de diferentes senso-
res, una muestra topográfica com-
pleta de los puntos críticos del ten-
dido eléctrico que pueda afectar 

Nueva tecnología impide cortes eléctricos
ros eléctricos) analizar el real esta-
do del cableado eléctrico y prevenir 
lugares en donde, por el viento, llu-
via o nieve o simplemente creci-
miento normal de la vegetación, se 
podría provocar un corte por la caí-
da de un árbol o una rama”. 

Del mismo modo, Weinberger 
expresó que “la visión que te pue-
de dar un helicóptero desde el aire 
es mucho más amplia de la que se 
puede apreciar desde el suelo. Esta 
tecnología podría prevenir cortes 
para los próximos sistemas fronta-
les que afecten a distintas partes 
del país”.

RAPHAEL SIERRA P.

LA TECNOLOGÍA identifica puntos críticos en tendido eléctrico.

su correcto funcionamiento. 
El gerente Comercial de Ecocop-

ter, Armando Weinberger,  comen-
tó que “con una programación de 
vuelos por diferentes comunas, se 
puede (junto a expertos ingenie-

FRASE

“Cada empresa y cada sucursal 
es un mundo distinto por lo que 
no es un trabajo estandarizado, 
sino que se debe trabajar en la 
organización desde su base”.

“Esto implica tener baja rotación 
y que la gente se sienta contenta, 
en su lugar de trabajo”.

“Comenzamos a trabajar con 
una metodología distinta que es 
el trabajo en equipo basado en 
algunos animales”.
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El precio promedio de las ga-
solinas debería subir $5,6 y el del 
diésel en $5,6 en todas las ben-
cineras del país a partir de hoy. 
En un comunicado, la  Empre-
sa Nacional del Petróleo (Enap) 
informa que estos precios in-
corporan el aumento en los pre-
cios de las gasolinas, kerosene, 
diesel y gas licuado registradas 
en el mercado internacional de 
la Costa del Golfo desde el lunes 
31 de julio al viernes 11 de agos-
to de 2017, período de referen-
cia para el cálculo.  

Asimismo, los precios de 
Enap y sus variaciones conside-
ran la aplicación de un tipo de 

Combustibles vuelven  
a subir a partir de hoy

cambio contractual promedio 
de 5 días para sus clientes de 
650,52 $/USD, menor en 2,40 
$/USD respecto al aplicado por 
Enap para el cálculo de precios 
de la semana anterior. (SM)
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SEGÚN LA SUBSECRETARIA DE ECONOMÍA, NATALIA PIERGENTILI

“Mundo tecnológico y eco-
nomía están perdiendo ca-
pital humano por la no in-
corporación de mujeres”, 
sentencia la subsecretaria 
Natalia Piergentili. 

Según la autoridad, en  
Chile las mujeres no supe-
ran el 5% del universo tecno-
lógico, una realidad “grave, 
sobre todo porque es el sec-
tor que más empleabilidad 
va a tener en el mediano y 
largo plazo”.  

- ¿Cuál gravitante es el 
factor cultural en las ni-
ñas para su desarrollo en 
tecnología? 

- Más de lo que quisiéra-
mos. La verdad es que las 
mujeres y hombres hasta los 
7 años, hasta el primer Simce, 
tienen el mismo desempeño 
en matemáticas que en hu-
manidades y después se van 
diferenciando estos caminos, 
Creemos que no sólo los egos 
inconscientes, los imagina-
rios culturales, sino también 
las docencias hacen que re-
fuercen más a las niñas en el 
área humanista. Hay que 
romper con todo eso porque 
de otra forma vamos a seguir 
perpetuando esta desigual-
dad también en el mundo de 
las tecnologías. 

 
Premio 

Es con ese diagnóstico que   
surge el año 2016 el Premio 
Inspiratec, dada la necesi-
dad de premiar a mujeres 
destacadas en tecnología, 
pero no sólo a las ya consoli-
dadas, sino también a aque-
llas que desde el Colegio es-

ARCHIVO/GRUPO COPESA

La economía chilena está perdiendo capital humano, explica la 
subsecretaria. Hay barreras y desafíos, pero también oportunidades.

la Alianza del Pacífico, -con 
los cuales tenemos una 
mesa regional de mercado 
digital-, están mirando este 
premio con muchas ganas 
de replicarlo. Colombia ha 
tenido conversaciones con 
nosotros y esperamos que 
otros países se sumen por-
que es un premio virtuoso, 
porque incentiva, porque 
congrega al sector privado al 
sector público, y ref leja 
cómo se deben hacer las co-
sas; en alianza y potencian-
do a un sector que es muy re-
levante para nuestro país.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Mujeres ocupan el 5% de 
cargos en áreas tecnológicas

tán haciendo esfuerzos por 
integrarse a este mundo. 

- Como eje gestor de 
este premio, ¿la Subse-
cretaría ha buscado po-
tenciar la participación 
regional o internacional 

de Inspiratec? 
- Este premio lleva dos 

años, esta es su segunda ver-
sión, y aprovecho de señalar 
que este mes fue nuestra 
premiación en la segunda 
edición y ya varios países de 

ARCHIVO/GRUPO COPESA

Precio mínimos de 
bencinas en Bío Bío

Barreras
Según estudios realizados, la menor participación de la mujer en el 
mundo tecnológico se debería a factores culturales, conciliación de 
jornada laboral y personal, brecha salarial, entre otros.

93 octanos:  $646 
95 octanos:  $697 
97 octanos:  $723 
 
Fuente: bencinaenlinea.cl

Una pérdida sistemática 
y sostenida de competiti-
vidad ha afectado a la re-
gión del Biobío Desde los 
años 90 son numerosos los 
eventos que marcan esta 
caída en picada y el cam-
bio de la vocación indus-
trial de nuestra zona hacia 
una de servicios. 

Uno de estos golpes fuer-
tes ocurrió en 1997 con el 
cierre definitivo de las mi-
nas de carbón de Lota y Co-
ronel, de Enacar. Desde co-
mienzo de los 2000: la in-
dustria textil, importante 
polo de desarrollo en la 
provincia penquista, ha en-
frentado diversas dificulta-
des al punto de práctica-
mente desaparecer. La in-
dustria del acero, que dio 
vida a muchas empresas y 
fue un polo entorno al cual 
generaciones completas vi-
vieron y crecieron, ha dis-
minuido su competitividad 
a niveles muy peligrosos en 
los que también está la in-
dustria pesquera, que lu-
cha por su sobrevivencia 
implementando una serie 
de cambios y fusiones para 
continuar competitiva. 

Acontecimientos simila-
res han enfrentado varias 
de las grandes industrias 
que dieron bienestar y em-
pleo a nuestros padres. Al 
mismo tiempo, vemos con 
temor cómo se instala una 
sensación que hace difícil la 
Colaboración, la Confian-
za, y la Conexión, que son 
fundamentales para volver 
a la región del Biobío sus 
mejores índices. En el Bio-
bío colaboramos poco, 
confiamos poco y nos co-
nectamos poco. 

Para construir una región 
que entregue mayor bienes-
tar a sus habitantes y apro-
vechar las ventajas compe-

Apostamos por la colaboración 
para la Región del Bío Bío

COLUMNA

Pedro Ramírez 
Gerente de Cidere

titivas de la zona, entre ellas 
sus condiciones geográficas 
y la capacidad instalada 
para formar talentos, debe-
mos urgentemente instalar 
una cultura de la colabora-
ción, basada en la confian-
za, aumentar la competitivi-
dad de las industrias exis-
tentes e impulsar la 
creación de nuevas empre-
sas, fomentando la innova-
ción, el emprendimiento y la 
responsabilidad social. 

Con más de 250 proyec-
tos exitosos, más de 80 em-
presas patrocinadas o ase-
soradas y más de 50 capaci-
taciones, este año CIDERE 
BIOBIO cumplirá 52 años 
de vida desarrollando pro-
yectos de innovación, RSE y 
emprendimiento. Nosotros 
identificamos necesidades y 
oportunidades para promo-
ver el desarrollo parejo en 
todo el territorio de la Re-
gión del Biobío. Estamos 
siempre apoyando a em-
prendimientos innovado-
res, proyectos de impacto 
social y además de las capa-
citaciones con distintas lí-
neas de financiamiento. 
Nuestros esfuerzos son res-
paldados por el trabajo y el 
apoyo financiero de nues-
tras 35 empresas asociadas, 
quienes quieren promover 
el desarrollo en todo el terri-
torio de la región.
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En todas sus 
temporadas, la 
Galería ha realizado 
más de 150 muestras 
e invitado a cerca de 
200 artistas. 

Apoyo al  
arte local
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GALERÍA DE LOS OCHO Y SUS 13 AÑOS

Agrupación dará inicio hoy a otra 
muestra, en Espacio Labbé. Será la 
tercera de cuatro programadas. 

En el ámbito de las artes vi-
suales de Concepción, y la 
intercomuna en general, la 
Galería de los Ocho ha teni-
do un rol y un trabajo pre-
ponderante hace más de una 
década. 13 años, para ser 
exactos. Y como parte de la 
celebración de este aniver-
sario, la agrupación lleva 
adelante un programa de 

cuatro exposiciones. Hoy, a 
las 19 horas en Espacio Arte 
Labbé, se inaugurará la ter-
cera de dichas muestras. 

Rodrigo Burgos, director 
de la Galería, se refirió en pri-
mer término a esta colec-
ción, que comenzará en el 
local ubicado en Salas 238, 
Concepción. “La muestra 
está compuesta por obras de 
Carola Strmelj, Andrea 
Domke, Iván Contreras, 

leen Kelly, Gladys San Martin 
y Patricia Riquelme, nuestra 
galerista, y quien suscribe. 
Son 20 obras en total. Estará 
compuesta por fotografía, 
grabado y pintura. El Espacio 
Arte Labbé es acogedor, a 
una escala que permite una 
buena interacción del obser-
vador con la obra, por lo que 
la exposición estará diseña-
da con obras de medio for-
mato”, dijo. 

Al respecto, agregó que 
“agradecemos como agrupa-
ción a Carmen González 
Labbé, directora general de 
Espacio Arte Labbé, y su 
equipo, por permitirnos es-
tar en su sala y llevar a cabo 
esta muestra aniversario. Ha 
sido un magnífico trabajo 
conjunto”. 

 
Unir voluntades 

Previamente, la Galería 
realizó inauguraciones por 
sus 13 años en Galería Mari-
na y en su propio espacio, 
ubicado en la el segundo ni-
vel de la Galería Universidad. 
Este ciclo culminará la próxi-
ma semana, cuando den co-
mienzo a otra muestra en la 
nueva sala de exposiciones 
de Inacap.  

Del programa en general, 
Rodrigo Burgos señaló que 
“la muestra de hoy se genera 
como parte de las inaugura-
ciones que tenemos prepara-
das, y son cuatro en total, ini-
ciamos en Galería Marina, 
luego inauguramos en nues-
tra casa para seguir esta tar-
de. Y terminaremos con otra 
en la nueva sala de exposicio-
nes Galería Inacap. Quisimos 
realizar un ejercicio inverso 
a lo que cotidianamente ha-
cemos: que la Galería saliera 
a otras salas, de visita”. 

En ese sentido, comentó 

además que “durante todo 
este tiempo, nosotros somos 
quienes traeremos a otros ar-
tistas a nuestro espacio (más 
de 200). La elección de los 
artistas que nos acompañan, 
corresponden a quienes for-
maron parte en algún mo-
mento de nuestra agrupa-
ción, pero que por diversos 
motivos ya no están, entre 
ellos Gina Intveen, Américo 
Caamaño e Igor Andrades”. 

Sobre la labor que han de-
sarrollado en todo este tiem-
po, Burgos señaló que “son 13 
años de convivencia, de un 
trabajo que representa a un 
conglomerado de volunta-
des que se resiste a dejar el 
arte y la expresión artística 
en la trastienda de la vida. 
Son 13 años eclipsados por la 
fascinación de la forma, el 
concepto y el color. Todos 
quienes nos dedicamos a 
abrir espacios para el arte sa-

bemos que el camino no es 
fácil. Sin embargo, todo re-
sulta cuando hay una cofra-
día con quienes compartir 
triunfos y derrotas en este 
viaje, con más de 150 exposi-
ciones en nuestra sala”.  

El director también valoró 
que “en estos 13 años hemos 
acogido la diversidad, tanto 
técnica como discursiva, las 
miradas experimentadas de 
algunos se entrelazan y ar-
monizan con las miradas 
más noveles de otros. Ha sido 
un periodo de cambios y de 
nuevas incorporaciones, y 
nuestra agrupación está 
compuesta hoy por Jorge La-
barca, Carola Strmelj, An-
drea Domke, Iván Contreras, 
Claudia Canobra, Albino 
Echeverría, Ricardo Vidal, Ei-
leen Kelly, Gladys San Mar-
tin, Katia Milkowinski, Patri-
cia Riquelme, nuestra gale-
rista,  y quien suscribe”. 

De sus proyecciones, co-
mentó que “la Galería ha 
mantenido un perfil curato-
rial decidido en apoyo a to-
das las expresiones artísti-
cas, la diversidad y promo-
ción de talentos, que 
atraviesa una connotación 
humana, etaria y técnica.  
Pensamos que es la mejor 
forma de mantener vigente 
la Galería y a quienes gene-
ran arte no solo en Concep-
ción, sino en la Región. Como 
actividades futuras, seguire-
mos con nuestras inaugura-
ciones mes a mes hasta no-
viembre , ya que en diciem-
bre realizaremos la versión 
ocho de ‘De la mano”, en con-
junto con el taller Flor de 
Arte de Coanil”.

ISIDORO VALENZUELA M.

EN SU HISTORIA, la agrupación ha pasado por varias sedes. Hoy está en el segundo piso de la Galería Universidad de Concepción. 

Tiene actualmente la 
Galería, que son 
quienes participan 
permanentemente de 
sus actividades.

Integrantes
12

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Una nueva 
inauguración 
en un mes 
muy especial

Claudia Canobra, Albino 
Echeverría, Ricardo Vidal, Ei-
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La Universidad Católica de 
la Santísima Concepción ce-
lebró con un masivo almuer-
zo, la acreditación máxima 
que se puede lograr en la for-
mación universitaria. Asis-
tieron importantes rostros del 
plantel educacional, quienes 
compartieron experiencias so-
bre este proceso, posicionado a la 
Escuela de Periodismo de la Ucsc 
como una de las mejores del país.

ALICIA REY, Monica Reyes y Carolina Sandoval.

MANUEL GUTIERREZ, Andres Medina y Fernando Fuente Alba.

MANUEL RAMIREZ y Alejandro Abarca.DEYSI CHANDIA, Sonia Stevens y Carolina Monsalvez. 

ANGELICA BRIONES y Carlos Friz.

INGRID 
MENDOZA, 
Francisco 
Santander y Maria 
del Carmen Lavin.

MARIO 
MONTANER, 
Ricardo Avila, 

Camilo Gonzalez y 
Claudio Torres.

NORMA PRADENAS, Alejandro Mora y Herna Ulloa. MARGARITA RODRIGUEZ, Veronica Perez y Sonia Mendoza.JUAN CARLOS HERRERA, Bernarda Ruiz y Jabier Martinez. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VICTORIA MENESES y Marsela Sandoval.

MARIO 
RUBILAR,   

Viviana Torres y 
Alfredo Garcia. 

LORENA RETAMAL, Claudia 
Tapia y Patricia Herrera.

Periodismo Ucsc celebró 
7 años de acreditación
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Huachipato ya recibió las nominaciones de 
las selecciones de Venezuela para Yeferson 
Soteldo y Bolivia para Carlos Lampe, con mi-
ras a las fechas de las Clasificatorias Sudame-
ricanas de fines del mes de agosto. 

En esta jornada doble, Venezuela recibe a 

Colombia y visita a Argentina, mientras que 
Bolivia se medirá como forastero con Perú y 
recibirá a Chile en La Paz. 

Esto hará que, a diferencia de las otras lla-
ves, la vuelta de Copa Chile entre los acereros 
y la UC no se juegue en esta fecha Fifa.

Lampe y Soteldo citados para las clasificatorias

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN INVICTO MUY AMARGO TIENE EL CAMPANIL EN EL TRANSICIÓN
No han sido semanas tranquilas 

las que ha tenido la Universidad 
de Concepción en el inicio del Tor-
neo de Transición. La temprana 
eliminación de la Copa Chile mar-
có un mal precedente en lo futbo-
lístico, algo que no ha podido ser 
mejorado en el campeonato de 
Primera División. 

En el plantel, cuerpo técnico y 
dirigencia estudiantil ha predo-
minado la autocrítica respecto a 
su performance deportiva en los 
primeros tres partidos, que coin-
cidentemente terminaron todos 
igualados, más allá de que las cir-
cunstancias de cada uno fueron 
muy diferentes. 

Eso sí, el factor común ha sido la 
poca posesión del balón en etapas 
claves de los encuentros, y también 
la falta de ideas ofensivas que per-
mitan generar ocasiones en el arco 
rival y, lo más importante, goles. 

“El nivel futbolístico, sobre todo 
en la acción ofensiva, es donde más 
hemos tenido que trabajar, y en 
donde más hemos evidenciado fa-
lencias en mantener esa base de 
posesión para poder llegar al arco 
rival”, comentó el técnico del Cam-
panil, Francisco Bozán. “En lo de-
fensivo no tengo nada que criticar 
y en la actitud de los jugadores tam-
poco”, agregó. 

Corregir es la meta 
en una UdeC 
necesitada de fútbol

Por ello, la disconformidad que 
mostraron los hinchas tras el par-
tido con Antofagasta (0-0 en el Es-
ter Roa), en la UdeC dicen que tam-
bién la sienten. “Aquí hay un tema 
de inconformidad de todos, por-
que hubo partidos en los que pudi-
mos generar más daño, pero hay 
algo que tiene que dar el puntapié 
para solidificar la forma en que nos 
desenvolvemos, y en busca de eso 
estamos”, sostuvo Bozán. 

En esa línea, para el estratega 
también esta situación deja una 
opción de salir adelante, más cuan-
do por momentos han exhibido el 
nivel que esperan tener en el Tor-
neo de Transición. 

“Es amargo, porque pensamos 
que podíamos comenzar de otra 
forma, más después del empate 
ante la UC e ir ganando antes 
Wanderers. Pero es también una 
oportunidad para mejorar, para 

encontrar la regularidad necesa-
ria durante los 90 minutos y no te-
ner estos baches de rendimien-
to”, manifestó. 

De todas maneras, para Francis-
co Bozán el proceso aún no está 
cuestionado, más allá de las preo-
cupaciones que evidenció la diri-
gencia en palabras del presidente 
de la rama de fútbol de la UdeC, Ma-
rio Rodríguez, tras la igualdad sin 
goles del pasado domingo. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Tres empates, en una forma futbolística que está muy lejos 
de lo que esperaba la Universidad de Concepción, es lo 
obtenido hasta ahora en el torneo nacional.

“El fútbol es así. Me preguntaron 
algunos cómo es posible que en el 
proceso de la UdeC en que han sa-
lido terceros, hoy se generen cues-
tionamientos. A mí, al menos, no 
me han expresado eso, y nosotros 
no tenemos dudas de que lo vamos 
a sacar adelante. Sé que hay un am-
biente así, pero no me lo han expre-
sado”, señaló Bozán. 

“Esto es fútbol y es con presión. 
El que no sabe lo que es eso, mejor 
que se dedique a otra cosa. Y no nos 
pasa sólo a nosotros, porque hay un 
equipo que hace poco fue bicam-
peón (U. Católica) y hoy va abajo y 
se está cuestionando a su técnico”, 
argumentó también Bozán. 

Ahora, la Universidad de Con-
cepción, en su urgencia por mejo-
rar en el Torneo de Transición, 
tendrá un duro rival este fin de se-
mana, cuando este sábado por la 
noche visite a Colo Colo en San-
tiago. “Necesitamos que sea éste 
el rival ante el que mejoremos 
nuestro nivel. Es el rival que viene 
y el que tenemos estudiado, de vi-
sita y con los tres jugadores mejo-
res del campeonato. Son dos pier-
nas, el corazón y a correr, es la 
propuesta que tenemos”, finalizó 
el entrenador estudiantil.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del  Señor nuestra amada madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita, Sra. 
 

MAGNA  MORA GODOY 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio  se está realizando en la Parroquia San Agustin (Castellón 284, Con-
cepción), Y su funeral será mañana después de una misa a las 10:00 Hrs, saliendo 
el cortejo al Cementerio Parque San Pedro. 
 
Familias San Martin Mora, Muñoz Mora, 
                     Gonzalez San Martin, Carrasco San Martin. 
 
Concepción, 17 de agosto de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SOLICITARON REUNIÓN FORMAL

El “León” 
pide que la 
Anfp los mire 
cara a cara
Quieren tener claro en qué división 
volverán para preparar lo que viene. 
Este sábado reciben a Lota Schwager. 

La impaciencia lógica del hincha 
obligaba a preguntarse “¿y qué  está 
haciendo el “León” para volver a 
las canchas oficialmente?” Lo cier-
to es que la dirigencia del Club So-
cial Deportes Concepción (CSD) 
viene trabajando hace rato fuerte y 
sigilosamente en el retorno lila. 
Ayer publicaron una carta enviada 
a la Anfp pidiendo una reunión for-
mal para definir este tema, misiva 
que Víctor Tornería mandó hace 
una semana, esperando respuesta. 
Los morados quieren visibilizar que 
se están jugando todas sus cartas y 
también evidenciar la demora en 
una respuesta capitalina. 

Los penquistas aun no saben si 
el retorno será en Tercera División 
o Segunda, que es el objetivo al que 
realmente aspiran y sienten que 
les corresponde. En la carta, la ac-
tual directiva morada explica que 
“por más de un año se ha realizado 
un trabajo serio en aspectos lega-
les, administrativos y de gestión, re-
cobrando las confianzas de la co-
munidad penquista y empresarios 
locales, quienes están expectantes 
y a la espera de definiciones”. Tam-
bién agrega que “es nuestro interés 
agotar todas las instancias para 
dejar a D. Concepción en la catego-
ría más alta posible”. 

Lo concreto es que el CSD se 
sentará a conversar argumentan-
do tajantemente que no les corres-
ponde pagar ninguna deuda ante-
rior, menos después de un año 
donde han pagado con creces a 
través de la desafiliación. Esa será 

la base de cualquier diálogo. 
 

Apuntando a Lota 
El aforo para el duelo entre D. 

Concepción y Lota Schwager, este 
sábado a las 17 horas en el Ester 
Roa Rebolledo, se mantiene en 10 
mil espectadores. El martes se in-
formó que la venta ya había sobre-
pasado los 5 mil boletos, inclu-
yendo los 700 adquiridos por hin-
chas de Lota. A eso hay que 
agregar los 2 mil contemplados 

para tercera edad y niños, que se 
entregarán en el mismo estadio. 

El cuadro organizador reabrió 
desde ayer un stand de venta en la 
Plaza Independencia, que funcio-
na desde las 11 a las 18 horas, y 
mantendrá valor de preventa 
(2.500 pesos) hasta mañana. El sá-
bado subirá a 3.500 pesos.

ROMILIO PASMIÑO G.
Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

6/13 4/15
LOS ÁNGELES

4/21
SANTIAGO

5/16
CHILLÁN3/20

RANCAGUA

3/15
TALCA

6/14
ANGOL

7/14
TEMUCO

9/11
P. MONTT

9/11
VIERNES

8/11
SÁBADO

4/12
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Jacinto
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